
Разбор 10 ситуаций с малышом:  
как понять, что стоит  

за поведением, и что делать?

Гайд



Когда малыш капризничает, злится или «не слушается», это не значит, 
что у него плохой характер или воспитание. Чаще всего — это язык его мозга, 
который ещё только учится управлять эмоциями.


Основные реакции малыша исходят из лимбической системы — центра эмоций. 
Поэтому малыши часто действуют импульсивно: сначала чувствуют, потом 
делают. Только через поддержку взрослых ребёнок постепенно учится 
замечать свои эмоции, регулировать их и находить другие способы 
действовать.


Задача родителя — не подавлять эмоции ребёнка, а помогать ему учиться 
управлять ими. Правильная реакция взрослого буквально «строит» нейронные 
связи в мозге, отвечающие за саморегуляции.

Что важно помнить родителям:
� Капризы, истерики и непослушание — это нормальный этап развития. 

Мозг ребенка еще незрелый, и он физически не всегда может 
контролировать свои импульсы�

� За плохим поведением чаще всего стоят усталость, стресс, голод или 
неумение выразить эмоции словами�

� Лимбическая система (центр эмоций) у малышей работает на 
полную мощность, а префронтальная кора (отвечающая за 
контроль) только развивается.
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Разбор 10 ситуаций с малышом:

Ситуация 1. Ребенок устраивает истерику в магазине

� Эмоциональное 
возбуждение.�

� Неспособность отложить 
удовольствие.

Что стоит за поведением:

� Кричать или стыдить, так как это усиливает стресс и реакцию 
лимбической системы.�

� Игнорировать эмоции малыша.

Что НЕ стоит делать:

� Спокойно опуститься 
на уровень ребёнка.�

� Признать его чувства 
словами: «Тебе очень 
хочется эту игрушку, 
правда? Я тебя понимаю».�

� Предложить выбор: 
«Мы можем выбрать что‑то 
маленькое сейчас 
или записать эту игрушку 
в список желаний. 
Что выбираешь?».

Как реагировать:



©Copyright: ООО «Академия Создания Капитала», 2025

Ситуация 2. Ребенок отказывается надевать куртку

� Проявление 
самостоятельности 
(период «Я сам!»).

Что стоит за поведением:

� Давить или надевать силой — это вызовет 
сопротивление.�

� Угрожать наказанием.

Что НЕ стоит делать:

� Предложить два варианта: 
«Ты хочешь надеть красную 
куртку или синюю?»�

� Похвалить выбор: 
«Отличный выбор! 
Наденешь её сам?».

Как реагировать:

Ситуация 3. Ребенок кусает/бьет других детей

� Неспособность выразить 
словами злость или обиду.�

� Импульсивная 
эмоциональная реакция.

Что стоит за поведением:
� Мягко, но твёрдо 

остановить: «Кусаться/
драться нельзя. Я помогу 
тебе словами сказать, 
что ты злишься».�

� Учить фразам: «Я злюсь, 
когда ты забираешь 
мою игрушку».

Как реагировать:
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Ситуация 4. Ребенок не слушается на прогулке

� Стремление 
к исследованию 
и свободе.�

� Ограниченная 
способность 
контролировать 
минутные импульсы.

Что стоит за поведением:
� Установить правила 

до выхода на улицу: 
«На площадке мы держимся 
вместе».�

� Превратить правила в игру: 
«Поиграем в шпионов — 
следи за мной!» 
или «Кто дольше пройдёт, 
не отпустив руку?».

Как реагировать:

� Наказывать физически — это закрепит агрессивные модели.�

� Стыдить ребёнка словами типа «ты плохой».

Что НЕ стоит делать:

� Кричать или резко хватать ребенка за руку 
— это вызывает страх.

Что НЕ стоит делать:
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Ситуация 5. Ребенок внезапно плачет без причины

� Эмоциональная 
усталость�

� Скрытый стресс.

Что стоит за поведением:
� Сесть рядом�

� Сказать: «Тебе грустно, 
даже если ты сам не знаешь 
почему. Я рядом»�

� Погладить или обнять.

Как реагировать:

Ситуация 6. Ребенок закатывает истерику 
или капризничает перед сном

� Усталость или 
переутомление�

� Перегрев нервной 
системы.

Что стоит за поведением:
� Перевести внимание 

на спокойную рутину: 
«Сейчас мы читаем сказку»�

� Использовать тихий голос�

� Снизить требования: 
в конце дня малыши плохо 
«управляют собой».

Как реагировать:

� Говорить «Перестань плакать».�

� Игнорировать чувства малыша.

Что НЕ стоит делать:
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Ситуация 7. Ребенок все время говорит «нет»

� Проверка границ 
дозволенности.

Что стоит за поведением:
� Дать больше мелких 

выборов: «Ты хочешь 
сок или воду?»�

� Играть в «да-нет игры», 
чтобы перевести протест 
в игру�

� Переформулировать 
просьбу как приглашение 
к сотрудничеству: 
«Поможешь мне стать 
супергероем уборки?».

Как реагировать:

� Устраивать длительные разборки�

� Поздно укладывать спать�

� Раздражаться и спешить. Это повышает уровень кортизола 
у ребенка.

Что НЕ стоит делать:

� Давить силой «Ты должен!»�

� Обижаться на отказ.

Что НЕ стоит делать:
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Ситуация 8. Ребенок отказывается делиться игрушками

� В возрасте 3–4 лет детям 
ещё сложно понимать 
чувства и желания 
других�

� Они сосредоточены 
на себе и своих 
интересах (эгоцентризм).

Что стоит за поведением:
� Учить через примеры: 

«Когда мы делимся, 
нам веселее играть»�

� Играть в игры с обменом: 
«Давай ты дашь 
мне поиграть с зайчиком, 
а я тебе с мишкой?».

Как реагировать:

Ситуация 9. Ребенок боится темноты

� Активное развитие 
воображения�

� Незрелость логического 
мышления.

Что стоит за поведением:
� Придумать «защитные 

ритуалы» (ночник, игрушка-
защитник)�

� Объяснить, что страх — 
это нормально.

Как реагировать:

� Заставлять делиться через стыд.

Что НЕ стоит делать:

� Высмеивать страхи�

� Говорить «не бойся» без поддержки.

Что НЕ стоит делать:
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Ситуация 10. Ребёнок становится «прилипалой» 
и не отпускает вас

� Потребность 
в безопасности 
при стрессе 
или усталости�

� Нормальная фаза 
привязанности.

Что стоит за поведением:
� Успокоить: «Я здесь. 

Ты в безопасности»�

� Постепенно увеличивать 
промежутки разлуки 
через игру, например, 
прятки.

Как реагировать:

� Отталкивать малыша или стыдить 
за привязанность.

Что НЕ стоит делать:

Что важно помнить родителям:
Каждая сложная ситуация с ребёнком — это возможность научить 
его справляться со своими эмоциями. Пока малыш ещё не умеет 
сам успокаиваться, родитель помогает ему, как «внешний регулятор»: 
поддерживает, объясняет и показывает, как можно реагировать 
спокойно.


Когда взрослые терпеливо и доброжелательно помогают ребёнку, 
его мозг постепенно учится сам управлять эмоциями. 
Это как тренировка — со временем он начнёт справляться лучше.


Если мы не просто ругаем за плохое поведение, а стараемся понять 
его причины, то растим не только счастливого ребёнка, но и будущего 
взрослого, который умеет держать себя в руках.
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Как развивать не только эмоциональный, 
но и финансовый интеллект?
Если вы хотите, чтобы ваш ребёнок не просто знал, что такое деньги, а стал 
финансово грамотным взрослым — 

Это не скучные лекции, а яркий курс, где�

� сложные темы объясняются через комиксы, игры и мультики�
� уроки превращаются в суперсилы: дети учатся считать, выбирать и 

принимать разумные решения�
� работают механики рефлексии — через карточки и игровые задания.


Уже в процессе курса ребенок начинает осознанно обращаться с деньгами. 
Если вы хотите не просто дать знания, а вырастить ребёнка, способного 
управлять деньгами —  Это одно из самых мудрых 
вложений, которое вы можете сделать.

«Финомика» создана именно для этого.


подарите ему «Финомику».


